

فهرس الموضوعات

مقدمة

6	الفصل التمهيدي لمحة تاريخية عن القبائل الحسانية
Erreur ! Signet non défini	المبحث الأول: جذور بني حسان
12	المبحث الثاني: مواطن بني حسان
14	المبحث الثالث: دخول بني حسان إلى المغرب (الهجرة الهلالية إلى موريتانيا)
16	سيطرة بنو حسان على الصحراء
17	المبحث الرابع: البنية الاجتماعية واللهجة الحسانية
17	البنية الاجتماعية:
19	الفصل الثاني: تجارة القوافل الصحراوية
20	المبحث الأول: تنظيم القوافل التجارية:
20	1- هيكل التنظيمي للقوافل:
23	2- نظام سير القوافل:
24	3. المخاطر التي تتعرض لها القوافل:
27	المبحث الثاني: المسالك التجارية
27	1- طرق التجارة بين المغرب الأوسط والسودان الغربي:
29	2- طرق التجارة بين المغرب الأقصى والسودان الغربي:
32	المبحث الثالث: المراكز التجارية
32	1- المراكز التجارية في المغرب الإسلامي:
33	2- المراكز التجارية الصحراوية:
35	3- المراكز التجارية السودانية:
38	المبحث الرابع: السلع التجارية المتبادلة بين المغرب الإسلامي والسودان الغربي
38	الذهب
39	الملح:
40	الرقيق:

41	مواد أخرى:
42	الفصل الثالث القبائل الحسانية والتجارة الصحراوية
43	المبحث الأول: قبيلة البراييش
46	المبحث الثاني: أولاد دليم
48	المبحث الثالث: قبيلة الترازة
54	خاتمة
57	الملاحق
60	قائمة المصادر والمراجع
73	فهرس الموضوعات

ملخص:

نحاول في هذه الدراسة تسليط الضوء على دور القبائل الحسانية في تجارة القوافل الصحراوية (8-12هـ) (14-18م), حيث تعد القبائل الحسانية أهم القبائل العربية الداخلة والتي لها فروع عديدة منتشرة في الحوض الغربي لإفريقيا خصوص -بلاد البيضان- , كذلك كون تجارة القوافل الصحراوية التي نشطت بفعل التجار العرب المسلمين مع بلاد السودان الغربي والتي تعد نقلة نوعية كبيرة في تاريخ التجارة العربية الإفريقية خلال العصر الوسيط وهنا حاولنا إبراز النشاط التجاري للقبائل الحسانية خاصة في تجارة قوافل الصحراوية.

الكلمات المفتاحية: تجارة القوافل, قبائل الحسانية, السودان الغربي المغرب الاسلامي.

Abstract:

In This Study, we try to shed light on the role of the Hassniya tribes in the dessert caravan trade (8_12A) (14-18AP), where the Hassaniya tribes are the most important Arab tribes of entry, which have many branches spread in the western basin of Africa, especially the country of AL-Baydan, as Welles the fact that the trend of the desert caravans, which were activated by the action of the Arab Muslim merchants, which is a qualitative leap in the history of Arab trade during the Middle Ages, have we tried to highlight the commercial activity of the Hassani tribes represented in the caravan trade.

Key words: Alqafl treacle, Hassani tribe, Weston sudden, Islamic Morocco.